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to do with this project; whether they can pursue it; whether then can expedite 
the work by forcing this company or not, and what the exact amount that they 
proposed for this project, is. 

KUMARI MAMATA BANERJEE: Sir, as 1 have said earlier, this is 
absolutely a private project. The Railways have nothing to do with this project. 
After the completion of the project, this particular company will utilise this 
line. The Railways can also utilise this line. The agreement was that we could 
also move freight from Bhadrak to that place. The Railways granted this project 
in the year 1997. Now, because of financial crunch, we allow the private sector 
also to develop the ports and connect them with other important areas. Like 
this, there is a port, the Pipavav port, in Gujarat also. We allowed it on 50 : 50 
basis, from Pipavav port to Surendranagar. There are three or four similar ports 
to be connected with other areas. But there are some joint ventures between the 
Railways and the ports. In this particular case, it has been given absolutely to a 
private company, the ISP, for constructing a railway siding. The Railways have 
nothing to do with this. But we think, after getting the information, after getting 
the full survey report, the Railways have to be involved in this matter because 
we cannot leave the operational matter absolutely to the private sector. After 
the completion of the survey, I think we have to decide something. We will 
talk to the State Government also. We will see whether we can involve the State 
Government. If the Slate Government, the Indian Railways and this particular 
company work together, there will be development in the State. 

*365. [The questioner (DR. DASARI NARAYANA RAO) was absent. For 
answer vide page 25 infra] 

Lessons from gaisal accident 
*366. PROF. RAM DEO BHANDARY: # 

SHRI JIBON ROY: 
Will the Minister of RAILWAYS be pleased to state: 

(a) whether Government's attention has been drawn to the news-item, 
"One year after Gaisal, there's no guilt, no remorse, no relief, which appeared 
in Indian Express dated 2nd August 2000; and 

(b) if so, Government's reaction thereto? 

#The question  was actually asked on the floor of the  House by Prof. Ram 
Deo Bhandary.  
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS 
(SHRI DIGVIJAY SINGH): (a) and (b) A Statement is laid on the table of the 
House. 

Statement 
(a) Yes Sir. 

(b) The News Paper report contains some factual inaccuracies. In the 
accident, total 287 persons were killed and 359 persons were injured. Out of 
287 persons who were killed, claim cases has been filed for 276 cases. In 156 
cases, decree has been passed by the Railway Claims Tribunal. In 116 cases 
claims has already been given at the rate of Rs.4 lakhs each. Another 40 cases 
arc in final stage of settlement. 

In view of seriousness of accident, Justice G.N. Ray, retired Judge of the 
Supreme Court of India has been appointed as one man Inquiry Committee to 
inquire into the accident. Judicial Inquiry is presently in progress. Meanwhile, 
CBI inquiry was also ordered on 20th October, 1999 to estalish whether there 
was any criminal intent behind failure of railway staff as indicated in 
Preliminary Report of Chief Commissioner Railway Safety. CBI inquiry is in 
progress. 

Ģो. रामदेव भंडारी : माननीय सभापित जी, कभी कभी हमारा िबहेिवयर बहुत 
इनǩमून होता है और सवंेदनशीलता, भावना, ये सारी बातȂ ख¾म हो जाती हȅ इसका एक 
उदाहरण यह गैसल Ęेन दुघ«टना है । 287 ËयȎƪ मारे गए और 359 घायल हो गए, यह 
जवाब मȂ आया है । इनमȂ से िसफ«  116 मामलȗ मȂ पहले ही चार लाख Ǘपए Ģित मामले की 
दर से मुआवजा िदया जा चुका है । यह 287 का आधा भी नहȒ होता है महोदय । मȅ कह रहा 
था िक इतनी भारी स°ंया मȂ लोग मारे गए । इनकी कोई गलती नहȒ थी । जो Ęेन मȂ चढ़े 
उनकी कोई गलती नहȒ थी । गलती थी तो जो Ęेन को चलाते हȅ, जो उसके अफसर हȅ, 
उनकी गलती थी और उनके िखलाफ िकसी तरह की काय«वाही नहȒ हुई । न लोगȗ को 
मुआवजा िदया गया है। दो तरह की इÂ¯वायरी  इÂहȗने करायी  है-एक इÂ¯वायरी  िरटायड« 
जज से और दूसरी सीबीआई से । दोनȗ मȂ कोई ĢोĐेस अभी तक नहȒ हुई है । मȅ रेल मंĝी जी 
से जानना चाहता हंू िक जो बाकी लोग हȅ मुआवजे के िलए ¯या इसके सबंधं मȂ एक समय 
सीमा िनȎÌचत करȂगे? इÂ¯वायरी  तो बहुत लÇबा Ģोसेस है । दोनȗ इÂ¯वायरी 
साइमलटेिनयसली चल रही हȅ। कब तक दोनȗ इÂ¯वायरीज का िरजÊट आएगा और िकन 
लोगȗ के िखलाफ काय«वाही  हुई है जो अफसर इÂवाÊËड हȅ? कोई एकाउटेिबलीटी अभी ं
तक िफ¯स हुई है है िक नहȒ ? यह मेरा पहला ĢÌन है िजसका मȅ जवाब चाहता हंू । 

 Ǜी िदȎ±वजय ȋसह : सभापित महोदय, माननीय सदÎय ने जो सवाल पूछा है 
उसका जवाब हम लोगȗ ने देने का काम िकया है । मȅ  िफर से उनकी जानकारी के िलए इस 
बात को दोहराता हंू िक  
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जो कुल 287 लोग उस दुघ«टना मȂ मरे उनमȂ 276 लोगȗ का अपने मुआवजे का ¯लेम रेलवे 
पर दायर िकया है और अब सब लोगȗ को यह पता है िक ¶यादातर शुǘआत के समय मȂ 
लोगȗ की पहचान नहȒ की जा सकी थी । वह पहचान होने के बाद 276 लोगȗ का दावा 
रेलवे के ऊपर िकया गया है और रेलवे उसमȂ 156 लोगȗ को मुआवजा दे चुकी है । बाकी 
लोगȗ मȂ भी 40 लोगȗ का तय हो चुकाहै । उनका मुआवजा भी करीब करीब िमलने वाला है 
और जो िĘÅयनूल मȂ हमारे सामने केसेज पड़े हुए हȅ उसमȂ हम जÊदी से जÊदी मुआवजा 
देने का Ģयास कर रहे हȅ । उसमȂ िशना°त ...(Ëयवधान)... जÊदी से इसिलए िक िशना°त 
नहȒ है ...(Ëयवधान)... देिखए उसमȂ िद¯कत ¯या होती है िक कोई मद« मरा, शादीशुदा 
नहȒ है, अब उसका कौन इमीिडएटर िकथ ए½ड िकन है िजसको पेमȂट करना है, इसमȂ 
आपका भी सहयोग चािहए, दोनȗ रा¶य सरकारȗ का भी सहयोग चािहए । जहां से लोग मरे 
हȅ उनका सहयोग चािहए ...(Ëयवधान)... उसमȂ यह किठनाई आ रही है । ...(Ëयवधान)... 
यह लीगल मामला है । इसमȂ किठनाई तो आएगी ही । अगर हम आज िकसी को मुआवजा 
दे दȂ और कल वह िफर मांगने लगे तब ¯या होगा । इसिलए पूरी तरह से िशना°त करने के 
बाद ही देते हȅ । हमारी मंशा एक भी पैसा रखने की नहȒ है । अगर िशना°त पूरे तरीके से हो 
जाए तो हम त¾काल पसैा दे दȂगे । जो ए¯स Đोिसया पेमȂट होता है वह तो हमने त¾काल 
कर दी है । मरने वालȗ को 25 हजार Ǘपये, जो Đीवयस इंजड« हȅ उनको 5 हजार Ǘपये, 
िजनको िछटपटु चोट लगी है उनको 500 Ǘपये, इतना तो त¾काल हमने दे िदया है। जहा ं
तक इÂ¯वायरी का सवाल है मȅ माननीय सदÎय से कहना चाहंूगा िक इÂ¯वायरी  मȂ काफी 
Ģगित है । इसकी गंभीरता को समझते हुए हमने राय साहब, जो सुĢीम कोट« के जज रहे 
हȅ, उनको बहाल िकया है । वह काफी िदलचÎपी ले रहे हȅ । आठ-आठ दस-दस घंटे वह 
रोजाना बैठ रहे हȅ । वह अपनी तरफ से कई बार रेलवे Ęैक पर जा चुके हȅ । इसिलए 
जȎÎटस राय की तरफ से इÂ¯वायरी मȂ िकसी तरह की कोताही नहȒ हुई है ।  

 Ģो. रामदेव भंडारी : मेरा जो दूसरा सवाल था िक कुछ लोगȗ के िखलाफ 
केयरलैसनैस का ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी िदȎ±वजय ȋसह : उसके बारे मȂ मȅ बताता हंू । आपका सवाल ठीक था ।  

 Ģो. रामदेव भंडारी : एक िमनट, आप जरा मेरी बात सुन लीिजए । 
...(Ëयवधान)... कुछ लोगȗ के िखलाफ त¾काल काय«वाही  की गई, संभवत: कुछ लोगȗ को 
सÎपȂड भी िकया गया था, और कुछ लोगȗ के िखलाफ केयरलैसनैस की वजह से काय«वाही 
की गई थी, तो ¯या उन सभी लोगȗ को िफर रीइंÎटेट कर िदया गया है और Ģाइज़ पोÎट 
पर रीइंÎटेट िकया गया है? अगर नहȒ िकया गया है तो उन लोगȗ के िखलाफ ¯या 
काय«वाही  हो रही है, यह मȅ जानना चाहता हंू ? 

 Ǜी िदȎ±वजय ȋसह : सभापित जी, चीफ किमÌनर आफ रेलवे सेÄटी, जो 
िमिनÎĘी ऑफ िसिवल एिवएशन के पदािधकारी होते हȅ, वह इस काम को देख रहे थे । 
उÂहȗने जो अपनी िरपोट« दी  
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उसमȂ िजन पदािधकािरयȗ को हम लोगȗ ने सÎपȂड िकया था उनके बारे मȂ कोई Ģाइमाफेसी 
केस नहȒ बना, उनके िखलाफ कोई आरोप सािबत नहȒ हुआ ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी नीलो¾पल बसु : इसका मतलब है कोई भी गलती नहȒ है ? ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी िदȎ±वजय ȋसह : उस समय जब इतनी बड़ी दुघ«टना घटी थी तब त¾काल 
रेल िवभाग ने िजन लोगȗ की िजÇमेवारी हम समझ सकते थे या िजनकी िजÇमेवारी हो 
सकती थी, उन लोगȗ को हमने मुअǄल िकया था, सÎपȂड िकया था Ģोिवजनली, िजसको 
आप त¾काल ही कहते हȅ । लेिकन इÂ¯वायरी  तो बाद मȂ ही होती है और रेलवे के सेÄटी 
किमशनर ने इÂ¯वायरी  की । इÂ¯वायरी  के बाद जो त¿य हमारे सामने आए उसमȂ िजन 
पदािधकािरयȗ को हमने मुअǄल िकया था उनके िखलाफ िकसी तरह का कोई भी आरोप 
सामने नहȒ आया । कुछ Îटॉफ लोग, िजनके बारे मȂ यह जानकारी है, रेलवे किमÌनर 
सेÄटी की तरफ से भी, उसमȂ से भी, 8 Îटॉफ लोगȗ को हमने वापस कर िलया, और कुछ 
लोग, 11 के आस-पास अभी भी मुअǄल हȅ ।  

 Ģो. रामदेव भंडारी : आपने तो छोटे लोगȗ के िखलाफ काय«वाही की है ।  

 Ǜी िदȎ±वजय ȋसह : जी नहȒ, इसमȂ छोटे या बड़े का सवाल नहȒ है 
...(Ëयवधान)... छोटे लोगȗ को भी वापस िलया गया है । आठ Îटॉफ लोगȗ को हमने वापस 
िलया है । ...(Ëयवधान)...  

 Ǜी मोहÇमद सलीम: सभापित महोदय, मȅ इसके मानिवक ǓȎÍटकोण से पूछना 
चाहता हंू, ¯यȗिक 287 लोगȗ की जान गई है, एक मंĝी जी का मंिĝ¾व गया, साल भर हो 
गया, इस तरीके से जब रेलवे के ए¯सीडȂट होते हȅ तो चार िकÎम की इÂ¯वायरी  तरह-
तरह के बयान भी आए, एक तो िडपाट«मȂटल इÂ¯वायरी, दूसरे किमÌनर ऑफ रेलवे सेÄटी 
की तरफ से, जो िमिनÎĘरी ऑफ िसिवल एिवएशन के अंडर मȂ हȅ, उसमȂ कुछ लोगȗ ने 
संतोष Ëयƪ नहȒ िकया इसिलए सी.बी.आई. इÂ¯वायरी  भी बुलाई गई िक इसका 
िĎिमनल एंगल देखा जाए और साथ ही कुछ कांÎपीरेसी एंगल भी है या नहȒ और कर 
जुिडिशयल इÂ¯वायरी । जब ऐसे हादसे होते हȅ, यह िसफ«  रेलव ेही नहȒ सभापित जी, मȅने 
पहले ही कहा है िक जब कोई हादसा होता है तो हम अलग-अलग तरीके से बहुत फाÎट 
िरए¯ट करते हȅ और िफर भलू जाते हȅ, ढ¯कन लगा देते हȅ। अखबार मȂ तो उस समय 
बयान आ गया िक 12 लोगȗ को मुअǄल कर िदया गया और िफर खामोशी से 12 लोगȗ को 
वापस िलया गया । जहा ंतक फेÊयोज़« की बात है तो जब िकसी नीचे वाले की गलती होती 
है और उसे कसूरवार ठहराना पड़ता है तो मंĝी जी कहते हȅ िक ǩमूनै फेÊयोर है, रेल के 
Ěाइवर, गॉड«, िसगनलमनै से गलती हूई है, लेिकन जब ऊपर से िकसी की गलती होती है 
तो उस समय ǩमूैन फेÊयोर की बात नहȒ होती, तब िसÎटम फेÊयोर की बात कही जाती है 
। ऊपर वाले लोग इतने ¶यादा िसÎटम से इंटीĐेटेड हȅ िक वहां ǩमैून नहȒ है और नीचे 
वाले लोग, ¯यȗिक िसÎटम फेÊयोर नहȒ है, तो वहा ंǩमूनै फेÊयोर होती है । अभी हमारे 
रा¶य मंĝी जी ने इÂ¯वायरी  पर बड़ा सतंोष Ëयƪ िकया िक जज 12-12, 14-14 घंटे बैठ 
रहे 
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हȅ। िफर भी लोगȗ की मौत हुए एक साल हो गया है और उनके घर वालȗ ने उनकी बरसी 
मनाई है । आप यह बताइए िक आपने ¶यूिडिशयली इं¯वायरी के िलए कोई टाइम ģेम 
रखा है िक इतने िदन तक इं¯वायरी हो जाएगी? 12 घंटे अगर काम कर रहे हȅ, 365 िदन 
काम कर रहे हȅ, तो िकतने िदन मȂ इं¯वायरी होगी ? मȅ टाइम ģेम इं¯वायरी के बारे मȂ कह 
रहा हंू िक चाहे वह सी.बी.आई. की हो या ¶यिूडिशलय इं¯वायरी हो, वह टाइम ģेम होनी 
चािहए । मȅ आपके जवाब से पूरक ĢÌन पूछ रहा हंू िक 12 लोगȗ को तो आपने वािपस कर 
िदया उसी पोÎट मȂ, इसिलए िक िडपाट«मȂटल इं¯वायरी से मालमू हुआ िक उनमȂ से कोई 
कुसूरवार नहȒ था । आपकी िडपाट«मȂटल इं¯वायरी की िरपोट« आपके पास आ गई, चाहे 
वह इंटिरम हो या फाइनल हो, लेिकन उस वƪ कई बातȂ कही गई थी-आई.एस.आई. की 
बात कही गई थी,काȎंÎपरेसी के ऐंगल से कहा गया था, ǩमून फेÊयोर की बात कही गई 
थी, साबोटाज की बात कही गई थी । तो आप यह बताएं िक आपकी जो िĢिलĦरी 
इं¯वायरी हुई, िडपाट«मȂटल इं¯वायरी हुई थी, िजसके कारण आपने 12 लोग मुअǄल िकए 
थे, अब उनको वािपस ले िलया गया है, तो मȅ जानना चाहता हंू िक वािपस ¯यȗ िलया है 
आपने, उसकी वजह ¯या है? 

 कुमारी ममता बनजȓ : सर,गैसल काडं के बारे मȂ माननीय सदÎय की ȋचता 
ठीक है, इसके बारे मȂ पूरा देश ȋचितत है और माननीय सदÎय ने जो बात उठाई, उसके 
साथ मȅ सहमत हंू िक यह बहुत गंभीर मामला है । हमारे िĢिडसैसर नीतीश कुमार जी ने 
इसी के िलए रेिजĐेशन िदया था । उसके बाद जो रेलवे सेÄटी कमेटी है, जो िसिवल 
एिवएशन से होती है, हमारे रेलवे िडपाट«मȂट से नहȒ, उÂहȗने जो िĢिलिमन िरपोट« दी थी, 
तो मेरे आने से पहले, िजन अफसरȗ को सÎपȂड िकया गया था, उनको िवदĚा िकया गया 
था, लेिकन 11 ऐÇपलाइज़, जो Îटाफ है, वे अभी तक सÎपȂड हȅ ।  

 सर, जब कोई इतना बड़ा इंिसडȂट होता है तो इसको अवÌय गंभीरता से देखना 
चािहए। इसके िलए जȎÎटस रॉय की कमेटी बनाई गई थी । जȎÎटस रॉय कमेटी को मȅने भी 
इसकी जÊदी से जÊदी िरपोट« देने के िलए परÎय ू िकया है । साथ-साथ मȂ जो िĎिमनल 
पाट« भी है-अगर कोई रेलवे का ऐÇपलीइ इÂवॉÊव है या कोई अदर एजȂसी भी इÂवॉÊव है, 
तो इसके बारे मȂ िĎिमनल पाट« की जाचं का काम हमने सी.बी.आई. को दे िदया है । सर, 
कोई इÂवȎेÎटगेशन होता है तो उसमȂ थोड़ा वƪ लगता है लेिकन हम लोग अगर उसको 
Ģेशराइज़ करȂ िक आप अभी दे दीिजए, एक िदन मȂ िरपोट« दीिजए, दो िदन मȂ दीिजए, तो 
वे सोचते हȅ िक हम लोग इंटरिफयर कर रहे हȅ We don't want to interfere in this 
business, लेिकन हम लोग यह चाहते हȅ िक जÊदी से जÊदी यह िरपोट« आए और यह 
मालमू हो िक िकस कारण से यह इंिसडȂट हुआ है। 

 सर, ¯लेम के बारे मȂ माननीय सदÎय ने जो ĢÌन ऱेज िकया है, तो ¯लेम के बारे 
मȂ भी मȅ बताना चाहती हंू िक 287 जो डेथ हुई थȒ, 156 केिसस का हमारा िडĎी पास हुआ 
है, बाकी के िलए भी Ģोसैस चल रहा है और यह जÊदी हो सके, इसके िलए हम लोग ऐवरी 
डे इसको परÎय ूकर रहे हȅ लेिकन कभी डेड-बॉडी आइडȂिटफाई करने के बारे मȂ कोई 
ĢॉÅलम होती है और कभी दो-तीन 
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आदमी एक ही केस के िलए ¯लेम भी करते हȅ। यह हम लोग नहȒ देखते हȅ, यह ĘाइÅयूनल 
देखता है, लेिकन रेलवे ĘाइÅयनूल के साथ भी हमने इसको जÊदी से जÊदी साÊव करने के 
िलए टेक-अप िकया है। मȅ माननीय सदÎयȗ को ऐÌयोर करती हंू िक िजतनी जÊदी हो 
सकेगा, इसको ǩमेूनटेिरयन Đाऊंड पर िकया जाएगा। यह हमारा कǄ«Ëय है और हम लोग 
इसको करȂगे। 

 Ǜी राजीव रंजन ȋसह : महोदय, गैसल रेल दुघ«टना एव ऐितहािसक रेल 
दुघ«टना थी और ¯यȗिक उसमȂ दो ĘेनȂ आमने सामने से टकराई थȒ, इसमȂ हेड-आन 
कोिलज़न हुआ था और त¾कालीन मंĝी ने दुघ«टनाÎथल से लौटने के बाद यह कहा था िक 
मानवीय भलू के कारण यह दुघ«टना हुई। उसके बाद बड़े पदािधकािरयȗ से लेकर छोटे 
पदािधकािरयȗ तक पर काय«वाई हुई। जब त¾कालीन मंĝी ने इÎतीफा दे िदया, इसकी 
नैितक िजÇमेदारी ले ली तो िफर उनको बचाने की काय«वाई रेल िडपाट«मȂट मȂ शुǘ हो गई। 
इन सारे पदािधकािरयȗ को बचाने के ǓȎÍटकोण से ही िफर से सी.बी.आई. इं¯वायरी शुǘ 
करा दी गई, जब िक एक बार पहले भी ¶यिूडिशयल इं¯वायरी की घोषणा हो चुकी थी। तो 
मȅ जानना चाहता हंू िक ¯या मंĝी महोदया िकसी भी जांच को अंितम िनÍकष« तक पहंुचने 
की कोई समय-सीमा सदन को बताएंगी? जो पदािधकारी उसमȂ िनलȎÇबत हुए थे, िपछले 
दरवाज़े से उनका िनलÇबन तो वािपस हो ही गया, अब िफर उसी जगह पर वे पदÎथािपत 
हȅ। तो जब तक इसकी जाचं पूरी न हो जाए, उनको वहा ंसे हटाकर ¯या िकसी और जगह 
पर रखा जाएगा, िजस जगह का रेलव ेकी सुर©ा से सबंधं न हो? 

 कुमारी ममता बनजȓ : सर, मेरे आने से पहले इसका िडसीज़न  ले िलया गया 
था, मȅने यह िडसीज़न नहȒ िलया। माननीय सदÎय की जानकारी के िलए मȅ बताना चाहंूगी 
िक मȅने यह जानकारी नहȒ ली या िदȎ±वजय ȋसह जी ने यह जानकारी नहȒ ली, हम लोगȗ 
के आने से पहले यह जानकारी ली गई थी। इसके बाद भी जो इÂवेȎÎटगेशन चल रहा है, 
उस इÂवȎेÎटगेशन िरपोट« मȂ, िजसके िखलाफ वह इÂवȎेÎटगेशन िरपोट« रहेगी, उसके साथ 
िजतनी भी कड़ी कार«वाई करनी चािहए , हम लोग करȂगे और कानून के मुतािबक हम लोग 
कार«वाई करने के िलए तैयार हȅ। We are just waiting tor the report and whatever 
names come up in this report, strong action will be taken against them. 

Ǜी राजीव रंजन ȋसह : तब तक वे सारे लोग वहा ंकाम करते रहȂगे? 

KUMARI MAMATA BANERJEE: This is not according to me. This is 
according to the Safety Commission's report. 

Ǜी शरीफ-उà-दीन शरीक : महोदय, मंĝी महोदया के जवाब से एक बात 
िनकलती है िक उस वƪ िजन कम«चािरयȗ को नौकरी  से मुअǄल िकया गया था, वह ¯या 
सोचकर िकया गया था, ¯यȗ िकया गया था? अगर आप के किमÌनर ने अब कहा है िक 
बेकसूर हȅ, तो उÂहȂ मुअǄल िकया ही ¯यȗ गया था? ¯या इसिलए िकया गया था िक अवाम 
मȂ नाराज़गी थी और लोगȗ की आंखȗ मȂ धल झȗकने के िलए वह सब िकया गयाू ? ¯या 
कसूर था उनका? उÂहȂ ¯यȗ मुअǄल िकया गया था? 
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कुमारी ममता बनजȓ : सर, जान-बझूकर िकसी को दु:ख देना हमारा काम नहȒ 
है लेिकन इस गैसल ऐ¯सीडȂट मȂ िजतने आदमी मरे थे, यह हमारे देश के िलए 
...(Ëयवधान) 

Ǜी शरीफ-उà-दीन शरीक : आपका किमÌनर कहता है िक उनका कोई दोष 
नहȒ है। िफर िकस िलए इन कम«चािरयȗ को मुअǄल िकया गया था? 

कुमारी ममता बनजȓ : मȅ वही बात कह रही हंू िक गैसल इंिसडȂट के िलए हर 
आदमी के ऊपर ...(Ëयवधान)... 

Ǜी शरीफ-उà-दीन शरीक :  वह बात नहȒ है।  

कुमारी ममता बनजȓ : Ãलीज़, हमको बोलने दीिजए। अगर आपको िरÃलाई 
पसदं नहȒ आएगा तो आप मुझ से पूछ सकते हȅ। गैसल का जो इंिसडȂट है, वह कलंक है, 
वह एक िहसटॉिरकल इंिसडȂट है,  it is a black incident in our history. इसीिलए मȅ 
कहना चाहती हंू िक हम लोग ऐसा कुछ नहȒ करȂगे िक जो गैसल इंिसडȂट मȂ इÂवॉÊव हȅ, 
उसको िकसी तरह का मौका िमले छटने के िलएू ...(Ëयवधान) For this, we are just 
waiting tor the investigation to be completed. 

Ǜी शरीफ-उà-दीन शरीक : पहले वहा ंलोगȗ को ¯यȗ मुअǄल िकया गया था 
जब उनका कोई दोष नहȒ था?   

Ǜी संघ िĢय गौतम : वह हमेशा होता है। 

कुमारी ममता बनजȓ : सर, जब कोई इंिसडȂट होता है तो िĢिलिमनरी िरपोट« के 
अंदर ...(Ëयवधान) मȅ आपसे िर¯वेÎट करना चाहती हंू िक हमारे 16 लाख इÇपलायीज़ हȅ। 
हमारे बहुत सारे रेलवे Îटेशंस ऐसे हȅ जो सȂिसिटव हȅ, िजसमȂ सबोटेज भी हो सकता है, 
हुआ है, मȅ आप से िवनती करना चाहती हंू िक हम लोग ऐसा कुछ न कहȂ िजससे 
...(Ëयवधान) बम ÅलाÎट नहȒ हुआ था कुछ िदन पहले? बम बलाÎट हुआ था ना, इसीिलए 
मȅ यह कहना चाहंूगी िक हम लोग ऐसी बात न कहȂ िजससे हमारे 16 लाख इÇपलायीज़ 
और देश के पैसȂजस« की सुर©ा को कोई खतरा हो। इसीिलए मȅ िनवेदन करना चाहंूगी िक 
अभी जो इÂवैȎÎटगेशन हो रही है, उसके मुतािबक हम लोग जǘर ऐ¯शन लȂगे। मȅ यह भी 
कहना चाहंूगी िक जब गवन«मȂट ने एक इÂवैȎÎटगेशन ऐपाइंट की है, तो उसको इĐोर 
करके हम कैसे ऐ¯शन ले सकते हȅ? 

...(Interruptions)... 

KUMARI MAMATA BANERJEE: This is a judicial inquiry. I cannot 
reply on that. We want that it should be completed as early as possible. In your 
State also, there are several judicial commissions...(Interruptions) 

SHRI MD. SALIM: But it cannot be indefinite. It cannot go on. 
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Ǜी रामदेव भंडारी : मरने वालȗ का Áयान नहȒ है आपको। आप नहȒ चाहते िक 
मरने वालȗ को Âयाय िमले ...(Ëयवधान) 

SHRI T. N. CHATURVEDI: Why are you bringing in this aspect? 
Mr. Bhandari had started it in the right spirit. But you have unnecessarily 
brought in... (Interruptions) आपने जो सवाल िकया था, वह माननीय ǓȎÍटकोण से 
िकया था लेिकन उसमे िजस तरह के सवाल जोड़े गए, वह मȅ समझता हंू ...(Ëयवधान) 

Ǜी संघ िĢय गौतम : आपकी Ģशंसा कर रहे हȅ। 

Ǜी शंकर राय चोधरी : माननीय सभापित जी, जैसे-जैसे यह बहस चल रही है 
गैसल पर, मुझे याद आ रहा है िक पटना मȂ जो िवमान दुघ«टना हुई थी, तब भी ये सवाल 
इसी ढंग से पूछे जा रहे थे। जैसे हमने पटना के बारे मȂ सवाल उठाया था एयर-ऐ¯सीडȂ¹स 
के बारे मȂ, उसी आधार पर मȅ मंĝी महोदया से िसफ«  इतना जानना चाहंूगा िक गैसल से 
पहले, हमारे यहां जो रेल दुघ«टना हुई हȅ, उनके बारे मȂ जांच कमेिटयȗ की जो िरपोटȄ थȒ, 
जो उनकी फाईंȋड±ज थी, उनको ¯या अब तक लागू िकया गया है? महोदय, रेल बजट 
पर चचɕ के दौरान यह बहस उठी थी िक रेलवे के पास पैसा नहȒ है लेिकन रेलवे अपनी 
सीमाओ ंको फैला रही है तो मȅ मंĝी महोदया से यह जानना चाहंूगा िक सेÄटी पर िकतना 
पैसा खच« िकया जा रहा है? 

KUMARI MAMATA BANERJEE: Sir, the first question relates to the 
previous inquiries and their reports. सर, सेÄटी के बारे मȂ खÂना केमटी की जो िरपोट« 
है उसके मुतािबक 5 साल मȂ 15 हजार करोड़ Ǘपया गवन«मȂट को देने के िलए िरकमंड 
िकया था। लेिकन वह Ǘपया हम लोगȗ को नहȒ िमला। This time also foi uack renewal, 
we have given Rs. 2,000 crores. We have given more money for safety 
measures this year. 

Ǜǉेय धÇमा िविरयो : माननीय मंĝी महोदया नो जो दुघ«टना एक साल पहले 
हुई बड़े दद«नाक के साथ उसको Îवीकार भी िकया है और इस बारे मȂ एÌयरूȂस भी िदया है। 
इस बारे मȂ मȅ एक बात पूछना चाहता हंू िक किटहार िडिवज़न मȂ जो िडिवज़नल मैनेजर 
था। वह वहां का सवȘपरी ऑिफसर था। दुघ«टना के समय वह वहां तैनात था। तो ¯या वह 
उस दुघ«टना मȂ इंवोÊव रहा है? उसके बाद उसका हावड़ा Ęांसफर िकया गया जबिक 
हावड़ा एक बहुत इÇपोटȄट जगह है। दुघ«टना मȂ इंवोÊवड उस ËयȎƪ का जो हावड़ा 
Ęासंफर िकया गया है, तो ¯या यह उसका Ģमोशन नहȒ है? मȅ मंĝी जी से जानना चाहता 
हंू। 

KUMARI M/.MATA BANERJEE.: Sir, (he transfer is not iciaied io tlie 
Gaisal incident. It is according to seniority; and he was in the panel. This man 
was not on duty on that particular day. (Interruptions) 

20 



[18 August, 2000] RAJYA SABHA 
 
 

Ǜी नरेÂğ मोहन : सभापित महोदय, मंĝी महोदया ने जो उǄर िदया है उनके 
उǄर से मेरा ĢÌन िनकल रहा है। मंĝी महोदया ने अपने उǄर मȂ कहा िक सेबोटेज अभी 
भी हो रहा। तो गैसेल की जो दुघ«टना हुई उसके पीछे यह बात िनणɕयक ǘप मȂ सामने आ 
चुकी है िक ¯या वहां कोई सेबोटेज हुआ था और यह सेबोटेज के जो ©ेĝ हȅ कौन-कौन से 
ऐसे रेलव ेके Ęक हȅ जहा ंसेबोटेज की सवɕिधक सÇभावनाएं हȅ? मंĝी जी कृपा करके यह 
भी बताएं िक इस सेबोटेज को रोकने के िलए आप ने ऐसे कौन से ĢबÂध िकए हȅ तािक 
भिवÍय मȂ सेबोटेज कम से कम हो? 

कुमारी ममता बनजȓ : सर, हमार देश बहुत बड़ा है। हमारे देश मȂ 62 हजार 
800 िकलोमीटर रेलव ेका ǘट है...(Ëयवधान) 

Ǜी नरȂğ मोहन : कौन-से ©ेĝȗ मȂ सेबोटेज हो रहा है? 

कुमारी ममता बनजȓ : िहÂदुÎतान ऐसा बड़ा देश है  and railway is the lifeline of 
the nation. It is the main link of transportation in our country. We have 62,800 
route kms. Every day, about 12,000 trains have to run. Nearly 1.2 million 
people use the railways. There are 7,000 railway stations also. The railways go 
from one part of the country to another. Sir, 62,800 kms. is too big a distance. 
There are vulnerable areas, there are some backward areas, there are interior 
areas and there are some difficult zones. Even if I know the areas, I think, Sir, 
for the safety and security of the passengers, I should not disclose all these 
things. Those who do not love this country, they want to sabotage. Because of 
possible sabotage, I do not think, we should disclose this story. If the Member 
can talk to me cofidentially, then I can pass on this information to him. 
(Interruptions) Sir, I can't say this on Gaisal accident because the investigation 
is still going on. Only after getting the report, can we say anything on that. 

*367. [The Questioner (Shri K. C. Kondaiah) was absent. For Answer 
vide page 26 infra.] 

Inquiry against Ex-President of ICC 
*368.      SHRI RAVI SHANKAR PRASAD:† † 

SHRI RAJIV RANJAN SINGH: 

Will the Minister of YOUTH AFFAIRS AND SPORTS be pleased to state: 

(a) whether an inquiry is going on against former President of International 
Cricket Council. Shri Jagmohan Dalmia, in match fixing; 

††The   question   was  actually   asked  on   the   floor  of the   House  by   
Shri   Ravi Shanker    Prasad. 
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